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U n reciente informe de la
Contraloría General de la
República (CGR) ha con-
cluido que Carabineros
“carece” de una serie de
procedimientos y protoco-

los en su función de control vehicular, no
aplica de manera estándar los existentes ni
utiliza de forma adecuada sus sistemas infor-
máticos; a juicio de la Contraloría, tales debi-
lidades afectan la “eficacia” del rol policial.

Según la auditoría, desarrollada en la
Región Metropolitana entre enero de 2023
y junio de 2024, en el período la policía con-
troló a 144 personas que no fueron deteni-
das a pesar de que tenían órdenes de deten-
ción pendientes por delitos como abuso se-
xual, tráfico de drogas, porte ilegal de arma
de fuego o conducción en estado de ebrie-
dad con resultado de muerte; y se fiscalizó a
626 vehículos encargados por robo, pero
que no se recuperaron.

En más de 145 mil controles, además,
no hay constancia de que los carabineros
hayan consultado las patentes en el Siste-
ma Unificado de Encargo de Vehículos
(SUEV); tampoco se ejecutó el retiro de 869
vehículos infraccionados. El organismo
anotó, además, que la policía no cuenta
con dispositivos que permitan verificar el

cumplimiento de las normas que regulan el
polarizado de vidrios.

La Contraloría estableció incumpli-
mientos por parte de la policía uniformada
respecto de sus obligaciones con las leyes del
Tránsito, de Carabineros, de Bases Genera-
les de Administración del Estado y de diver-
sos decretos con fuerza de ley y administrati-
vos, de reglamentos y de órdenes internas.

La contundencia de la auditoría refleja
un preocupante panorama de fallas dentro
de la policía uniformada que podrían califi-
carse de estructurales; es por completo iló-
gico que un mecanismo como la fiscaliza-
ción vehicular sea una herramienta solo di-
suasiva, pero que no permita detener a acu-
sados por graves delitos ni recuperar los
vehículos sustraídos. 

Razonablemente, los incrementos pre-
supuestarios de los últimos años deberían
haber mejorado las capacidades tecnológi-
cas y humanas de la institución; en tal sen-
tido es que parece sensato ampliar, en el

marco de Ministerio de Seguridad, la con-
traparte técnica civil en las decisiones de
gasto policial, reduciendo el margen de la
autonomía institucional.

La inversión en equipamiento e infra-
estructura tecnológica para la seguridad
requiere de evaluaciones cuidadosas y
control de la autoridad en la perspectiva de
la modernización policial largamente pos-
tergada. Si bien el programa del Presidente
Boric comprometió una polémica “refun-
dación”, progresiva y gradual, de Carabi-
neros y la PDI, este propósito se desplazó
luego a la idea de una reforma, para lo cual
se convocó en 2022 a una unidad consulti-
va y un consejo. 

La crisis de seguridad pública, sin em-
bargo, ha redibujado las prioridades en la
materia, y el propósito de una reforma más
significativa parece haberse diluido. 

En mayo el Ejecutivo presentó en el
Senado un proyecto más acotado de carre-
ra policial, incentivos y gestión de planta.
Desde luego la pérdida de centralidad en
impulsar modificaciones de fondo —en
muchas de las cuales había acuerdo trans-
versal— no significa que el desafío de la
modernización haya desaparecido. El in-
forme de la Contraloría es una señal de que
esa necesidad sigue siendo urgente.

“El informe de la
Contraloría es una señal
de que la necesidad de una
reforma policial sigue
siendo urgente”.
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Diplomacia
Señor Director:
Durante los últimos días, ha

habido cierta discusión acerca de
si es bueno que la política inter-
nacional se realice por redes so-
ciales, o si se deben mantener los
canales formales. Sabiendo que
vivimos tiempos de inmediatez y
—digámoslo de frentón— verda-
dera adicción al “síndrome de los
dedos rápidos”, las definiciones
de jefes de Estado requieren otra
velocidad y, sobre todo, otro for-
mato, alejado lo más posible de
las plataformas digitales.

A diferencia de otros estilos
de comunicación política, la di-
plomacia requiere pausas, refle-
xión y, sobre todo, comprensión
cultural. Un tuit, una palabra o in-
cluso un gesto puede parecer ino-
fensivo para una audiencia local,
pero fuera de las fronteras del
país puede ser una completa falta
de respeto, e incluso dar lugar a

Es de esperar que en la recta
final se concrete esta medida, pa-
ra que el próximo gobierno pue-
da apostar por una política mi-
gratoria estratégica enfocada no
sólo en el control de la irregulari-
dad migratoria sino en potenciar
la cohesión social y las oportuni-
dades que la migración presenta
para el desarrollo del país.
Juan Pablo Ramaciotti
Director ejecutivo Centro de Polí-
ticas Migratorias

Si no, ¿para qué?
Señor Director: 
Si la reunión sobre “Demo-

cracia Siempre” a la que vienen a
Santiago los presidentes de Bra-
sil, Colombia y España, entre
otros, no se concentra en la auto-
crítica a los graves actos de co-
rrupción que se han perpetrado
en esos gobiernos, no tiene nin-
gún sentido reunirse.
Francisco Orrego Bauzá 

dronadas y de trabajadores agrí-
colas. Hace algunos meses, el en-
tonces subsecretario del Interior
Luis Cordero señalaba que reali-
zar una regularización acotada
era una necesidad vinculada a la
seguridad interior del Estado y a
las ventajas económicas que esto
supone para el país.

Actualmente en Chile existen
182 mil personas que se empa-
dronaron y enfrentan un contexto
de irregularidad migratoria e in-
formalidad laboral. Consideran-
do que es irrisorio pensar en ex-
pulsar del país a esa cantidad de
personas, y que no van a irse de
manera voluntaria, es claro que
no podemos seguir ignorando es-
ta situación que es perjudicial pa-
ra chilenos y extranjeros. La regu-
larización debe hacerse con crite-
rios estrictos: sólo para personas
empadronadas, sin antecedentes
penales y que muestren arraigo
económico o familiar en el país.

incidentes internacionales.
Por eso las academias diplo-

máticas y en la Cancillería hay
tanta preocupación por las for-
mas, los protocolos y el entorno.
Al final del día, la comunicación
política internacional requiere,
antes que cualquier cosa, la pre-
sencia de tres simples letras “c”:
contexto, consideración y cordu-
ra. Sobra decir que la diplomacia
no cabe en 280 caracteres.
Roberto Munita
Director Administración Pública
FEN UNAB

Prohibición
Señor director:
Anoche estaba viendo televi-

sión y encontré un antiguo repor-
taje sobre Joan Manuel Serrat, en
el que se relataba la prohibición
de entrar al país en los días pre-
vios al plebiscito de 1988. Había
sido declarado persona non grata
por emitir juicios críticos a la dic-

Correo
tadura. Pensé en lo extraño que
resulta que los candidatos que
hoy se erigen como defensores de
la libertad sientan tanta nostalgia
de Pinochet, fanático de la censu-
ra a toda forma de expresión.

Después me acordé que José
Antonio Kast ha señalado que
uno de sus cantautores favoritos
es Silvio Rodríguez, otro artista
silenciado en esos años. Pensé en
lo triste que debe ser reivindicar
todavía al dictador que pretendió
callar la música que te gusta.
Felipe Cussen

Regularización
Señor Director: 
Esta semana, en la cuenta

pública del Servicio Nacional de
Migraciones, su director Luis
Eduardo Thayer, planteó que se-
ría un fracaso para la implemen-
tación de la política migratoria si
no se concreta la regularización
de personas extranjeras empa-

—Parece que el problema de los
aranceles es serio. El gobierno deci-
dió citar al Consejo de Alto Nivel para
la Respuesta Estratégica de Política
Económica y Financiera Internacional
—nos cuenta José Tobías Silva,
genuinamente preocupado.
—¿Y qué es eso? —me sorprendo. 
—Un grupo de 18 especialistas en
economía, comercio y política inter-
nacional. José De Gregorio, Vittorio
Corbo, Andrés Velasco y Sebastián
Edwards, entre otros próceres. 
—Acuérdense del refrán: un camello
es un caballo diseñado por una comi-
sión —opina Sammy Calderón.
—Sospecho que falta diversidad
—apunta María Luisa. 
—Hay varias mujeres. 
—Pero es un grupo de expertos, no
tiene por qué ser representativo. 
—Quizás deberían llamar también al
Economista Flaite. Y los Felices y
Forrados —opina Walter Alberto. 
—Para mi el problema es que es
demasiada gente. Al gobierno lo
debe estar asesorando el mismo al
que se le ocurrió lo de los 11 voceros
de Evelyn Matthei

Sugerencias de
altísimo nivel 
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